dirigeants soviétiques ont fait fi des pressions exercées par la communauté internationale pour qu'ils retirent immédiatement toutes leurs troupes de ce pays. S'ils le faisaient maintenant et laissaient ainsi le peuple afghan décider lui-même de son propre avenir, un tel geste contribuerait fortement à hausser le degré de confiance des autres pays à leur égard.

En Union soviétique et en Europe de l'Est, on a libéré des dissidents, permis la réunification de familles et laissé partir des émigrants. Nous sommes évidemment heureux de ces assouplissements. Mais il y a encore beaucoup trop de personnes qui sont persécutées parce qu'elles tentent d'exercer des droits qui leur sont garantis par des accords internationaux sur les droits de la personne. Nous demandons simplement que les dirigeants soviétiques et de l'Europe de l'Est respectent les engagements qu'ils ont pris librement dans ces accords.

L'intérêt que porte M. Gorbatchev à l'économie mondiale est compréhensible. Il ne peut pas fermer les yeux sur la révolution qui se produit dans le domaine de l'information, sur les progrès technologiques qui surviennent partout dans le monde et sur les profondes incidences des fluctuations des devises et des prix des matières premières. Il est aussi dans l'intérêt de l'Ouest, à long terme, que l'Union soviétique soit davantage intégrée à l'économie mondiale. Il est bon de se rappeler cependant que c'est l'économie mondiale qui est ouverte et celle de l'URSS qui est fermée. Nous invitons l'Union soviétique à ajuster ses pratiques économiques de manière à pouvoir tirer profit des nombreuses possibilités qui s'offrent à elle au Canada et ailleurs.

## La contribution canadienne

Je crois que cinq principes essentiels devraient guider les actions du Canada pendant cette phase particulièrement productive des relations Est-Ouest.